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 浪费那些事儿

▲
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提
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□本报记者

26日，新华社播发名为《洛阳回
洛仓全貌“浮出”地面 揭开隋朝国家
粮仓诸多谜团》，关注我市回洛仓仓城
遗址发掘的最新成果。

稿件指出，作为大运河沿线重要
的粮仓遗址，位于洛阳的隋朝回洛仓
遗址经新一轮考古发掘，其全貌已“浮
出”地面，约等于50个足球场面积的
仓城揭开了有关这个隋朝国家粮仓的
仓窖制作和真实规模等诸多谜团。

昨日，该稿已被人民网、凤凰网、
新浪网等多家门户网站转载，《中国日
报》《新民晚报》《今晚报》等媒体也刊
发了相关稿件。
（本报相关稿件详见25日A07版）

洛
阳
餐
饮
旅
游
集
团
下
属
酒
店
推
出
多
项
措
施

杜
绝
浪
费
，如
提
供
﹃
半
份
菜
﹄﹃
小
份
菜
﹄﹃
热
菜
拼

盘
﹄﹃
免
费
打
包
﹄
等

点餐时，服务员会有善意提醒

26日中午，涧西区嵩山路一家饭店。
记者看到，大厅内坐满顾客，就连

包间也是一位难求。大厅以朋友聚餐、
家庭聚会为主，顾客点的菜量适中，饭
局结束时，多数都成光盘，即使剩下一
些，顾客也会主动让服务员打包。

而在包间，情况则有些不同。“他
们光顾着聊天、喝酒了，很多菜都没咋
动。”在包间收拾台面的服务员小王
说。记者看到，毛血旺、连汤肉片、西
湖醋鱼、口水茄子等菜品剩下不少，顾
客结账后直接离去。

“每次往垃圾桶倒剩菜剩饭，心
里都挺不好受的。”小王说。现在许多
饭店都会向服务员强调，在客人点菜
时，时刻做好提醒工作，尽量不让客人
过量点菜，避免浪费。

公务接待和商务宴请基本
无人打包

在王城大道一家饭店，一场婚宴
刚刚结束，服务员在忙着收拾“残局”。

据大堂一位负责人介绍，随着物
价不断上涨，从去年开始，很多参加婚
宴的顾客一改饱餐后立即抹嘴走人的
习惯，纷纷选择打包。但她也承认，饭
店包间的一些公务接待、商务宴请及大
厅婚宴仍存在不同程度的浪费现象。

“公务接待和商务宴请都不会以
吃饱、吃好为主，饮酒和交流感情才是
主题，结束时，顾客90%以上都不会要
求打包，这样才显得有面子。”该负责
人说。

可以看出，碍于情面，是不少人拒
绝打包食物的主要原因。市民李先生由
于业务需要，要常常利用饭局与合作单
位的领导交流感情，进出的都是高档酒
楼，每顿饭吃下来，少说也得1000多元，

百十块一道的菜肴说剩下就剩下了。
虽然心有不舍，但为了维系合作

关系，李先生忍了。“一打包，怕对方觉
得自己小家子气，这种商务宴请，最忌
讳的就是丢份儿。明明知道吃不完，
还非得再多点几道。”李先生说。

厉行节约口号提出后，我市
公务接待之风有所遏制

连续两日的走访，记者发现：中小
饭店，绝大多数是家庭、朋友、同事聚
餐，点菜比较理性，剩菜一般不多，甚
至一点不剩；大酒店和星级酒店，大多
数为公款接待、商务宴请、婚宴等，这
类饭局要讲排场，超量点菜的现象比
较突出，浪费情况也最为严重。按照
一名业内人士的话来讲，这3类餐饮
消费居浪费排行榜的前三。

昨日，在凯旋路的一家高档饭店，
一名服务员告诉记者，他们的包间价
位高的含酒水可达到两千多元。即使
价位如此之高，但仍有人前来消费。
因为啥？公务接待和商务宴请。

近日，市委、市政府印发《关于改进
工作作风 密切联系群众的实施意见》
（下称《意见》），市领导率先垂范，力求以
实际行动改进公务人员的工作作风。

《意见》中有一条内容颇为引人注
目：工作用餐一律在公务灶就餐或安
排自助餐，一律不上酒，在城市区调研
不安排就餐。

《意见》下发后，我市的公务接待
宴请的数量有了明显下降。往常不少
单位都会举行的团拜会、年会多数也
都取消了。

“市领导都以身作则了，谁还敢
往枪口上撞啊。”新区一大型酒店的
负责人说，近几天来，到他们这儿消
费的公务人员、企事业单位人员明显
少了很多，酒店的生意也因此受到不
小的影响。

市区星级饭店每天要倒掉
2.5吨剩菜剩饭

中国农业大学的调查数据显示，
全国一年浪费的食物蛋白质和脂肪分
别达800万吨和300万吨，相当于两
亿国人一年的口粮，而我国每年浪费
的粮食总量高达1000亿斤。

我市的情况如何呢？
记者在市旅游局网站上看到，市

区有51家星级以上饭店（含暂未确定
星级）。曾有人计算，人们在外用餐，
餐桌浪费的平均值达10%。保守估
测，如果按照每家星级饭店每日产生
50公斤剩饭剩菜计算，这些饭店每天
要倒掉近2.5吨的剩饭剩菜。

“除了星级酒店，我市还有几千家
大大小小的餐饮店，它们产生的剩饭
剩菜就更多了。”一位业内人士说。据
了解，我市城区目前每天产生约198
吨餐厨垃圾。

浪费那些事，您怎么看？

一粒粮食，从农民播种，到收获，再
经过各种复杂的程序，走上我们的餐桌，
其中的辛苦，相信我们每个人都懂。 以
餐桌上最常见的猪肉为例，我市规模养
殖场（户）出栏一头110公斤的商品猪收
入为1804元。此前的各种支出费用，共
计1380元。如果将商品猪育成率设为
95%，则每头商品猪成本达1452.63元。

如果我们随随便便就将一盘猪肉
菜倒掉，那从出栏到加工成菜品，之前
的所有支出都将化为徒劳。即便如
此，浪费粮食的现象也以不同的方式
发生在我们每个人的身边。

关于“舌尖上的浪费”您怎么看?
不妨拨打我们的热线电话66778866
或18337928996与我们联系，一起聊
聊“浪费那些事儿”。

有舌尖上的美味，就有舌尖上的浪费。有统计说，中国人一年在餐桌上浪费掉的口粮，能
养活两亿人。化抽象数字为现实观感，就是我们目力所及之处，看到的觥筹交错之后，几乎没
有动过的螃蟹、鸡、鱼……而另一面，是乡村里很多贫困人群连饭都吃不饱的悲情故事。

“厉行节约”需要全社会共同参与。今起，本报推出系列报道《浪费那些事儿》，关注各种浪
费现象，用实际行动，发扬“勤俭节约”这一传统美德。

连日来，记者走访发现，公务接待、商务宴请、大型婚宴列食物浪费榜单
前三，仅市区星级饭店每天就要倒掉食物2.5吨——

倒掉的不仅是食物，还有面子？

新华社关注回洛仓
仓城遗址发掘最新成果

□记者 谢磊/文 张晓理/图

岁末年初，各种宴
请日增，饭桌上的浪费
之风是否回潮？26 日、
27 日 ，记 者 连 续 两 天
对我市部分餐馆、酒店
进行了走访，发现公务
接 待 、商 务 宴 请 多 数
排场奢侈，浪费较多，
婚宴、家宴聚会之后，选
择打包后离开的顾客越
来越多。

25日下午，我市举行全国文明城
市持续提升工作第42次新闻发布会，
对以下事项进行问责通报：

1.鉴于关林火车站古城路打通工
程迟迟不见动作，责成新区建设二局对
相关责任人拿出处理意见，通报批评。

2.鉴于滨河北路打通工程和丽春
东路建设工程因多处建筑尚未拆除，
影响工程进度，对西工区提出通报批
评。责成西工区尽快完成征迁任务。

□记者 杨玉梅

25日下午，市创模办暗访组另一
小分队对经济开发区和伊滨区的建筑
施工工地进行了暗访，又有9个工地
登上扬尘污染“黑榜”。

这9个工地分别是怡和家园、明鑫
亿万国际花园、午桥小区潘村组团A
区、洛阳市第五人民医院病房楼及后勤
保障楼地下车库、开元壹号10号和11
号工地、彤辉广场、祝福大厦1号楼、九
嘉海港城A座和九嘉伊滨花园住宅区。

暗访中，9个工地均未达到我市
要求的建筑工地“四个100%标准化
管理”（工地内非施工区裸土覆盖率
100%、工程车辆驶离工地车轮冲洗率
100%、暂不建设场地绿化率100%、运
输建筑垃圾车辆密封率100%）的要
求，工地上黄土裸露，建筑垃圾堆积，
围挡不规范，出入口无冲洗设施或冲
洗设施不规范，并且9个工地上均未
悬挂“扬尘治理责任公示牌”。

对于这两个区9个上“黑榜”的工
地，市创模办将择日进行回访。

又有九个施工工地
上扬尘“黑榜”
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